

Encuesta de padres solos y madres solas de Salzburgo
Resultados e informe

Autoras: Mag.^a Alexandra Schmit, Oficina de la Mujer de la ciudad de Salzburgo

Doctora Astrid Lüttich, Federación de Madres Solos y Madres Solas de Salzburgo

Septiembre 2008



Índice de contenidos

Diversidad de tipos de familias en Austria	1
Encuesta de Salzburgo de madres solas 2008	3
1. Población activa y ingresos	4
2. Cuidado de los/as hijos/as y conciliación laboral	7
3. Responsabilidad paternal, manutención, custodia	11
4. Situación de la vivienda	15
5. Valoración de la situación de la vida	17
6. Estilo de vida: madres solas y padres solos. Ventajas y desventajas	19
7. Tipo de familia: madres solas y padres solos	21
8. Características sociodemográficas	22
9. Oferta de la Unión de Madres Solas y Padres Solos	23
10. Padres solos	25
Anexo: Pobreza de las familias en Austria	26



Diversidad de tipos de familias en Austria

En Austria hay, según Statistik Austria, 1,4 millones de familias con hijos/as, de las cuales 302.000 son monoparentales. En Salzburgo viven 93.000 familias con hijos/as, de las cuales 17.700 son madres/padres solos/as.

El 85% de las familias monoparentales son mujeres, la proporción de padres solos llega al 15%. En los hogares con hijos/as menores de 15 años alcanza la parte de padres el 7% en Austria y el 9% en Salzburgo. La parte de las madres llega al 93% en toda Austria y al 91% en Salzburgo.

Todas las familias con hijos/as menores de 27 años

Austria	1.079,1	Número de hijos/as	1.817,2
Salzburgo	70,4	Número de hijos/as	119,9

Parejas con hijos/as menores de 27 años (pareja y compañero/a)

Austria	791,9	Número de hijos/as	1.372,6
Salzburgo	50,5	Número de hijos/as	91,8

Compañeros/as con hijos/as menores de 27 años

Austria	125,4	Número de hijos/as	182,1
Salzburgo	9,6	Número de hijos/as	13,6

Familias reconstruidas con hijos/as menores de 27 años

Austria	84,7	Número de hijos/as	146,1
Salzburgo	5,3	Número de hijos/as	9,3

Padres/Madres solos/as con hijos/as menores de 27 años

Austria	181,7	Número de hijos/as	262,5
Salzburgo	10,3	Número de hijos/as	14,5

Las familias monoparentales representan el 16,8% de todas las familias con hijos/as. En Salzburgo el porcentaje de familias monoparentales alcanza el 14,6%.

El tipo de familia más frecuente, según estas cifras, son las parejas con hijos/as, seguidas de los padres solos/las madres solas.

Fuente: Mikrozensus 2007, cifras en miles

Educación solos/solas en Salzburgo

En Salzburgo había del 2001 al 2007 en total 7.867 separaciones, de las cuales 5.328 afectaron a niños/as de hasta 14 años. En el mismo periodo nacieron 13.707 hijos/as naturales. Esto es el 3,77% de todos los nacimientos en Salzburgo. Uno/a de cada cuatro niños/as de Salzburgo debe adaptarse a las condiciones familiares.

Fuente: Statistik Austria, Anuario Demográfico de Nacimientos 2006



Fundación de Familias Monoparentales "Isadora Duncan"

Email: info@isadoraduncan.es

Página web: www.isadoraduncan.es

Ciudad de Salzburgo	Valor absoluto	En Porcentaje
Total de familias	36.396	100
Familias con hijos/as	22.567	62
Familias monoparentales	7.882	35
Madres Solas	6.880	87,3
Padres Solos	1.002	12,7

Fuente: Statistik/Statistik/ Estadísticas Austria, censo popular 2001

En la ciudad de Salzburgo es especialmente alto el porcentaje de familias monoparentales con 1/3, pero también en las áreas rurales como Zell am See, Hallein o Tamsweg una de cada cuatro familias con hijos/as son monoparentales.



Fundación de Familias Monoparentales "Isadora Duncan"

Email: info@isadoraduncan.es

Página web: www.isadoraduncan.es

Encuesta de Salzburgo de madres solas 2008

En el año 2004 se ha llevado a cabo la primera encuesta a madres solas/familias monoparentales. Con la actual encuesta del 2008 es posible hacer ahora una comparación, son comprobables tanto cambios como desarrollos.

666 socios/as de la "Asociación de Madres Solas y Padres Solos" recibieron la encuesta. Han respondido 195 madres y 6 padres, eso es cerca del 30%. El escaso número de casos de padres no permite conseguir resultados precisos, por ello no son especialmente explotados. Las impresiones sobre los cuestionarios de los padres están sin embargo, resumidas al final del informe.

En el informe existente se representan los valores del 2004 junto a los del 2008.



1. Población activa e ingresos

Proporción de población activa

- El 52% trabaja entre 20 y 30 horas (48%).
- El 27% trabaja a jornada completa, 35 horas o más (42%).
- El 12% trabaja entre 10 y 20 horas (6%).
- El 5% trabaja a tiempo parcial, pero no se ha especificado el número de horas.
- El 4% trabaja hasta 10 horas (4%).

Ha disminuido significativamente el número de madres en activo a tiempo completo, del 42% al 47%. Algo más de la mitad trabaja a tiempo parcial entre 20 y 30 horas. Se ha multiplicado por 7 al 2% el porcentaje de mujeres en activo entre 10 y 20 horas. Hay que suponer que las mujeres se deciden por una ocupación a tiempo completo para escaparse de los apuros de la vida diaria-trabajo, cuidado de los/as hijos/as y hogar. Sin embargo, las consecuencias son escasas oportunidades de promoción laboral en el trabajo, menores ingresos y por ello también pensiones bajas.

El porcentaje de familias monoparentales en Austria alcanza alrededor del 44%, en Salzburgo el 49%. Las madres solas con hijos/as menores de 15 años trabajan a jornada completa el 54%, en Salzburgo es el 64% (Fuente: Statistik Austria).

Mujeres en activo de 15 a 64 años con hijos/as

	Viviendo en pareja	madres solas
Austria	70,5%	73,0%
Salzburgo	74,6%	81,9%

Mujeres en activo de 15 a 64 años con hijos/as menores de 15 años

	Viviendo en pareja	madres solas
Austria	69,8%	75,7%
Salzburgo	74,6%	81,0%

En Austria están en activo un alto porcentaje. Especialmente significativa es el porcentaje de mujeres trabajadoras con hijos/as menores de 15 años (Fuente: Statistik/ Estadísticas Austria). En el caso de Salzburgo llama la atención que en comparación con el promedio actual de Austria trabajan más mujeres.

Modalidades de actividad profesional (múltiples posibilidades)

- El 67% son empleadas o trabajadoras (74%).
- El 11% son autónomas (8%).
- El 9% son funcionarias (en el 2004 no se ha preguntado).
- El 9% están buscando trabajo (13%).
- El 5% están en formación o haciendo algún curso (5%).
- El 5% están en baja de maternidad (12%).
- El 3% están desempleadas (5%).
- El 2% apenas están en activo (7%).



Situación personal profesional (múltiples posibilidades)

- El 46% tiene una plaza fija según estimaciones propias (no se preguntó en el 2004).
- Al 40% le conviene el número de horas de trabajo (29%).
- El 34% tienen pocas oportunidades de promoción debido a sus obligaciones maternas (32%).
- El 19% continúan de baja por maternidad también en su puesto de trabajo anterior (29%).
- Para el 15% no fue posible volver a su antiguo puesto de trabajo (17%).
- El 9% tuvo mejores condiciones laborales.
- El 7% no pudo encontrar trabajo a tiempo parcial (11%).
- El 3% recurre a la reducción de jornada por paternidad (1%).

Asciende al 11% la parte de encuestados/as para los/las que era conveniente la jornada laboral, Se piensa que la reducción de horas podía ser una posible explicación de la reducción de horas de trabajo para tener más tiempo para dedicarse al cuidado de los/as hijos/as.

Con el 46% es agradable la seguridad laboral en la escala de calificaciones, al 40% les convence el número de horas, para las madres solas es un aspecto importante para tener tiempo suficiente para sus obligaciones familiares. Sin embargo, el 34% tienen escasa oportunidades de promoción debido a esta situación, y sólo el 16% podían seguir formándose en su actual trabajo.

Se ha reducido el número de encuestadas que están de baja maternal también en su puesto de trabajo anterior: de 29% en el año 2004 a 19% en el 2008.

En las observaciones personales se hicieron las siguientes indicaciones:

"¡Tengo que ir a limpiar (casas) además de mi trabajo!"

"Soy independiente. He salido de la necesidad y casi triunfado- en efecto con frecuencia al limite de mis energías"

"Tengo una profesión liberal y puedo organizar mi tiempo"

"No puedo incrementar mi número de horas y por ello probablemente voy a recibir una pequeña pensión"

Ingresos mensuales

Se ha preguntado la suma de todos los ingresos (ingresos por salario, gastos de vivienda, de transferencias como ayudas familiares, gastos derivados del cuidado de los/as hijos/as, desempleo, ayuda de emergencia y ayuda social).

- El 4% tienen menos de 700 € mensuales a sus disposición (5%).
- El 12% hasta 1.000 € (17%).
- El 24% hasta 1.300 € (28%).
- El 25% hasta 1.600 € (19%).
- El 12% hasta 2.200 € (5%).
- El 6% hasta 2.500 € (8%).
- El 2% hasta 2.800 € (1%).
- El 1% hasta 3.300 € (ninguna encuestada).



- Ninguna encuestada tenía más de 3.300 € de ingresos (en la del 2004 no se preguntó).

El 40% de las encuestadas debían arreglárselas con una presupuesto mensual de menos de 1.300 €, otro cuarto con menos de 1.600 € al mes. Aún más significativa es la tensa situación financiera de las familias monomarentales mediante la evaluación de sus ingresos según el tamaño del núcleo familiar:

Presupuesto del hogar (familiar) de la madre encuestada con un(a) hijo/a

- El 4% tienen menos de 700 € a su disposición (6%).
- El 14% hasta 1.000 € (22%).
- El 24% hasta 1.300 € (35%).
- El 24% hasta 1.600 € (16%).
- El 13% hasta 2.200 € (4%).
- El 4% hasta 2.500 € (2%).
- El 2% hasta 2.800 € (ninguna encuestada).
- Ninguna encuestada hasta 3.300 € o más (ninguna encuestada).

El 18% de las encuestadas están con unos ingresos de hasta 1.100 € al mes significativamente por debajo del umbral de pobreza-1.161 € para el año 2005 (EU SILC 2006), otro 24% con hasta 1.300 € al mes apenas por encima de dicho umbral.

Presupuesto del hogar (familiar) de la madre encuestada con dos hijos/as

- El 3% de las encuestadas tienen menos de 700 € a su disposición (3%).
- El 12% hasta 1.000 € (11%).
- El 27% hasta 1.300 € (17%).
- El 27% hasta 1.600 € (22%).
- El 27% hasta 1.900 € (22%).
- El 5% hasta 2.200 € (6%).
- El 10% hasta 2.500 € (19%).
- El 3% hasta 2.800 € (ninguna encuestada).
- El 3% hasta 3.300 € (ninguna encuestada).
- Ninguna encuestada con más de 3.300 €.

Mientras que las mujeres con un(a) hijo/a corren el riesgo de pobreza (18%) la situación de la mujeres con dos hijos/as es significativamente precaria. El 42% están significativamente por debajo del umbral de pobreza de 1.429 € al mes, otro 27% con hasta 1.600 € están algo por encima de dicho umbral; el 69% de estas madres está muy cerca del umbral de pobreza, y todo ello a pesar de que las encuestadas tienen una cualificación superior a la media.

Mientras que las madres con un(a) hijo/a podían elevar sus ingresos en el periodo de estos 4 años (2004-2008), los ingresos de la madre con dos hijos/as se ha reducido de un modo dramático.



2. Cuidado de los/as hijos/as y conciliación laboral

Número y edad de los/as hijos/as

Las madres encuestadas tienen en total 326 hijos/as. Cerca de 2/3 (72%) de los/as hijos/as tienen menos de 16 años, también en una edad en la cual las obligaciones de cuidado de los/as hijos/as son intensas. Por media tenían las madres encuestadas 1,67 hijos/as, en el 2004 era 1,72.

- 33 hijos/as de hasta 3 años (27).
 - 59 hijos/as de entre 4 y 6 años (22).
 - 71 hijos/as de entre 7 y 10 años.
 - 72 hijos/as de entre 11 y 15 años (92).
 - 33 hijos/as de entre 16 y 18 años (25).
 - 49 hijos/as de entre 19 y 25 años (12).
 - 9 hijos/as de más de 25 años (4).
-
- 104 madres tienen 1 hijo/a (51).
 - 62 madres tienen 2 hijos/as (39).
 - 23 madres tienen 3 hijos/as (11).
 - 4 madres tienen 4 hijos/as (5).
 - Ninguna madre tiene 5 hijos/as (ninguna).
 - Una madre tiene 6 hijos/as (ninguna).
 - Una madre tiene 7 hijos/as (ninguna).

También en 2008 ha predominado el porcentaje de madres con uno o dos hijos/as. En la encuesta actual había entre las encuestadas madres con 6 y 7 hijos/as.

Formas de cuidado de los/as hijos/as (múltiples posibilidades)

- El 34% tiene una empresa privada para el cuidado de los/as hijos/as (no se preguntó en 2004).
- El 30% tiene un Centro de educación preescolar (17%).
- El 30% cuida ella misma a sus hijos/as (38%).
- El 14% tiene una guardería (17%).
- El 10% tiene centros abiertos con horario escolar de tarde o jornada completa (7%).
- El 7% tiene una(a su) madre para el día (6%).
- El 6% recurren a grupos de niños/as (8%).
- El 3% está en internado (en 2004 se preguntó con centro abierto on horario de jornada completa).
- El 2% tienen un grupo de niños/as de distintas edades (8%).

El 59% de las encuestadas recurren a servicios remunerados para el cuidado de los/as hijos/as. El 30% cuida a sus hijos/as ellas mismas. Esto se atribuye al gran número de niños/as en edad escolar y a que muchas madres trabajan a tiempo parcial. El 34% es el alto porcentaje de quienes organizan y financian una empresa privada para el cuidado de los/as hijos/as (no se preguntó en 2004), con lo cual se ha echado mano de los/as parientes, sobre todo de los abuelos.



El 16% de las madres tiene un(a) hijo/a menor de tres años. De ellas 1/3 recurre a grupos de niños/as. En la ciudad de Salzburgo pueden, en cambio, sólo el 9% de los/as hijos/as menores de tres años beneficiarse de esto. Esto significa que las madres solas deben con una frecuencia cuatro veces mayor reclamar una plaza en un grupo de niños/as.

El 30% de las madres tienen un(a) hijo/a de entre 4 y 6 años. Casi el 100% de ellas han respondido que utilizan o Centro de educación preescolar o Centro de educación preescolar en la empresa. Para comparar: el porcentaje de cuidado de menores de 3 a 5 años asciende al 84% en Salzburgo. La utilización de una modalidad institucional de cuidados es extraordinariamente alta.

El 34% de las madres tienen uno/a o más hijos/as entre 7 y 10 años. El 66% de estas madres han respondido que utilizan una guardería o un centro abierto con horario escolar de tarde. También en este caso es evidente que las madres solas recurren a servicios remunerados para el cuidado de sus hijos/as en la actualidad en mayor medida que la media (8,6% de los/as hijos/as de 6 a 8 años).

Porcentaje de costes del cuidado de los/as hijos/as en relación con los ingresos salariales

- El 38% de las encuestadas dedican hasta el 5% de sus ingresos para pagar (el servicio de) cuidado de sus hijos/as.
- El 28% de las encuestadas dedican hasta el 10% de sus ingresos para pagar (el servicio de) cuidado de sus hijos/as.
- El 25% de las encuestadas dedican hasta el 20% de sus ingresos para pagar (el servicio de) cuidado de sus hijos/as.
- El 8% de las encuestadas dedican hasta el 30% de sus ingresos para pagar (el servicio de) cuidado de sus hijos/as.
- El 1% de las encuestadas dedican hasta el 40% o más de sus ingresos para pagar (el servicio de) cuidado de sus hijos/as.

Las madres solas han dedicado a servicios remunerados para el cuidado de los/as hijos/as la generación de beneficios de los ingresos en concepto de salario. Los costes del cuidado de los/as hijos/as son, sin embargo, un factor de carga en las familias monoparentales. ¼ de las madres dedica a este concepto hasta el 20% de sus ingresos, el 28% hasta el 10%.



Apoyo en el cuidado de los/as hijos/as

2008	regularmente	de vez en cuando	nunca	no antes
Padre del/de la niño/a	18%	28%	43%	11%
Abuelos	29%	48%	15%	8%
Nuevo compañero	7%	15%	17%	60%
Otros parientes	2%	32%	48%	17%
Amigas, vecinas, conocidas	4%	61%	31%	4%
Baby- sitter (niñera) pagada	6%	17%	51%	27%
Niñera/Au-pair	1%	2%	51%	47%
Otro apoyo	16%	14%	33%	35%

2004	regularmente	de vez en cuando	nunca	no antes
Padre del/de la niño/a	21%	34%	32%	13%
Abuelos	27%	45%	17%	11%
Nuevo compañero	5%	11%	17%	67%
Otros parientes	1%	40%	34%	25%
Amigas, vecinas, conocidas	7%	56%	26%	11%
Baby- sitter (niñera) pagada	6%	26%	37%	31%
Niñera/Au-pair	1%	0%	39%	59%
Otro apoyo	8%	13%	18%	61,00%

El 77% y, con ello una gran ayuda en el cuidado de los/as hijos/as, sigue siendo a través de los abuelos. Se ha reducido el porcentaje de las que recurren al padre: de las que participan en el cuidado de los/as hijos/as- 46% en 2008- era aún 55% en 2004. Se ha reducido el porcentaje de las que pagan a baby-sitters (niñeras): el 17% recurren a ellas (26% en 2004). Una de las causas de este descenso podría ser el alto gravamen económico.

Conciliación de familia y trabajo

- El 13% de las familias encuestadas podían conciliar familia y trabajo muy bien (10%).
- El 54% de las familias encuestadas podían conciliar familia y trabajo bastante bien (53%).
- El 13% de las familias encuestadas podían conciliar familia y trabajo muy bien (10%).
- El 25% de las familias encuestadas podían conciliar familia y trabajo bastante mal (24%).
- El 8% de las familias encuestadas podían conciliar familia y trabajo mal (13%).

2/3 de las mujeres encuestadas podían conciliar familia y trabajo bien a bastante bien. Esta proporción ha mejorado en comparación con 2004. Una explicación posible para esto es que muchas madres han cambiado de trabajo a jornada completa a jornada



Fundación de Familias Monoparentales "Isadora Duncan"

Email: info@isadoraduncan.es

Página web: www.isadoraduncan.es

parcial. Otro motivo de la conciliación buena radica en la continua ampliación de servicios de cuidado de infancia, sobre todo el ámbito de los centros abiertos en horario de tarde.

Medidas para la mejora de la situación

- Para el 43% mejoran gracias a los horarios constantes de aperturas en las vacaciones (30%).
- Para el 43% mejoran mediante la graduación de gastos sociales (43%).
- El 33% declararon más medidas (37%).
- El 22% se ocuparía ella misma de la situación del cuidado de los/as hijos/as con horarios de apertura durante todo el día de la organización responsable del cuidado (18%).
- El 14% obtiene una plaza en el servicio de cuidado de los/as hijos/as cerca del lugar de residencia (13%).
- El 9% obtiene una plaza en el servicio de cuidado de los/as hijos/as cerca del lugar de trabajo (11%).

En los primeros puestos de la lista de deseos de las madres están los gastos sociales graduados (43%) y los horarios de apertura fijados para los periodos de vacaciones (43%). Ha descendido la necesidad de horarios de apertura durante todo el día (de 18% en el año 2004 al 22% en el año 2008).



3. Responsabilidad paternal, manutención, custodia de los/as hijos/as

Pagos en concepto de manutención de los/as hijos/as

- El 65% de las madres recibe regularmente el pago de la manutención de los/as hijos/as (63%).
- El 17% reciben anticipos del pago de manutención (22%).
- El 10% no recibe ningún pago (8%).
- El 8% lo reciben con irregularidad (7%).

2/3 de las encuestadas reciben anticipos de pago de la manutención de sus hijos/as. Se ha reducido el porcentaje de las que reciben anticipos de pago. En cambio, ha subido el número de hijos/as que no recibe ningún pago regular de la manutención.

La subida de la manutención en comparación con las tarifas medias de necesidades. Estas son los valores establecidos por ley por el Ministerio de Justicia para el año que se recomiendan para la subida del pago de la manutención.

2008	menos	más o menos igual	más
Todos los tramos de edad	51%	27%	22%
0-3 años	32%	14%	55%
3-6 años	38%	35%	27%
6-10 años	48%	28%	24%
10-15 años	47%	38%	15%
15-19 años	85%	9%	6%
19-28 años	75%	17%	8%

2004	menos	más o menos igual	más
Todos los tramos de edad	54%	23%	24%
0-3 años	15%	30%	55%
3-6 años	35%	35%	30%
6-10 años	62%	19%	19%
10-15 años	65%	16%	19%
15-19 años	74%	26%	0%
19-28 años	67%	0%	33%

Cerca de la mitad de los/as hijos/as recibe un pago de manutención menor a las tarifas de necesidades medias. Desde la edad de los 15 años es actualmente el 85% y 75% respectivamente. El pago de la manutención disminuye precisamente en esa edad que especialmente genera intensos costos. Así respondieron en una encuesta del Diario de Salzburgo en la primavera del año 2008 que los/as hijos/as de 11 a 18 años muestran la mayor carga financiera. Estos gastos financieros de niños/as en edad escolar y jóvenes abruma a muchas madres solas.



Causas del retraso de pago de la manutención

- Para el 30% el pago de la manutención fracasa por la falta de rendimiento del padre.
- El 13% responde que el padre del/de la hijo/a no tiene nacionalidad ni austriaca ni de la UE.
- El 13% responde que hay un procedimiento continuo de ejecución.
- El 8% señala que el padre ha fallecido y no existe una demanda por la pensión de orfandad.
- El 8% señala otro motivo (sorprende sobre todo una manutención irregular).
- El 2% de las madres tenían un acuerdo privado.

Anticipo del pago de manutención en Austria

Según el Informe de Beneficencia de la Juventud a las oficinas de protección del menor de Austria de los encomendaron 93.284 casos, en los cuales se debía ayudar en la disposición al pago (en la mayoría de casos el padre). Para 48.644 niños/as el Estado 2006 debía anticipar la manutención y por cierto en la subida media de 177 €. Cerca de 1/3 de todos los litigios por cuestiones de manutención los llevan esta oficina de la juventud.

Custodia de los/as hijos/as comunes

- El 80% no ha convenido una custodia de los/as hijos/as común (86%).
- El 17% de las encuestadas convendría una custodia de los/as hijos/as común por deseo de ambas partes (12%).
- El 2% de las encuestadas convendría una custodia de los/as hijos/as común por deseo de la madre (1%).
- El 1% de las encuestadas convendría una custodia de los/as hijos/as común por deseo del padre (1%).

Ha subido sólo ligeramente, a 17%, el porcentaje de las encuestadas que han convenido/acordado una custodia de los/as hijos/as común por deseo de ambas partes. El porcentaje es relativamente poco significativo, aunque desde el 1 de julio de 2001 se acostumbra a firmar la custodia de los/as hijos/as que se tienen en común en el caso de divorcios de mutuo acuerdo. En la encuesta, sin duda, el 44% se ha separado y el 4% ha enviudado. El 47% se ha divorciado, sólo en estos casos (y esto de nuevo en el caso de una separación en 2001) ha llevado a la regulación de la custodia de los/as hijos/as que se tienen en común.

El contacto de los/as hijos/as con su padre

- En el caso del 32% de las encuestadas los/as hijos/as no tienen contacto alguno con el padre (27%).
- El 15% mantiene contacto con él varias veces a la semana (12%).
- El 32% mantiene contacto con él varias veces al mes (31%).
- El 27% mantiene contacto con él con menor frecuencia (28%).
- Para el 0,5% de los casos hay control de cuidado (inspecciones de la asistencia social) (2%).

Un escaso 1/3 de las madres señala que sus hijos/as no mantienen contacto alguno con su padre, para otro 27% los/as hijos/as ven a su padre con menor frecuencia (menos de varias veces) al mes. Por ello es legible que muchos padres dejan pasar sin usarlas (no



han usado su derecho de visitas) las oportunidades de ser un modelo masculino, compañero de charla y apoyo.

Causas de un contacto menos frecuente con el padre

104 madres han respondido a la pregunta sobre la causa del escaso o nulo contacto con el padre del/de la niño/a.

- El 62% señala el nulo interés del padre por ver a su hijo/a (75%).
- El 14% declara que el padre del/de la niño/a está en el extranjero: la distancia es demasiada (7%).
- El 8% señala que no el padre no desea mantener ese contacto (5%).
- El 8% declara que el padre del/de la niño/a está muerto/a (6%).
- En un 8% es deseo del/de la niño/a no mantener contacto con su padre.

Casi 2/3 ven como motivo del escaso contacto con los padres la falta de interés, sobre todo se ha mencionado la falta de tiempo con mayor frecuencia. Por el contrario, sólo el 8% de las madres declaran que no desean contacto de su parte. Se mencionan causas, tales como problemas de alcohol, violencia o vejaciones personales. Otro 8% de las madres declara que sus hijos/as han perdido la referencia de la relación con el padre debido al escaso contacto o han surgido dificultades con una nueva compañera.

Comportamiento de los/as hijos/as con el padre

- El 26% de las madres considera bastante bueno el comportamiento de los/as hijos/as con el padre (17%).
- El 35% de las madres considera más bien bueno el comportamiento de los/as hijos/as con el padre (43%).
- El 22% de las madres consideran menos bueno el comportamiento de los/as hijos/as con el padre (20%).
- El 17% de las madres no considera bueno el comportamiento de los/as hijos/as con el padre (21%).

Es una grata sorpresa que casi 2/3 de los/as hijos/as que ven regularmente a su padre mantienen un comportamiento con él de bueno a muy bueno. Las oportunidades de desarrollar su papel de padre han continuado. Hay que lamentar que sólo se benefician de este contacto un escaso 1/3.



4. Situación de la vivienda

Ubicación de la vivienda

- El 47% de las encuestadas vive en la ciudad de Salzburgo (49%)
- El 33% vive en Flachgau (33%)
- El 11% vive en Tennengau (11%)
- El 5% vive en Pinzgau (2%)
- El 3% vive en Pongau (5%)
- El 1% vive en Lungau (ninguna encuestada)

También en 2008 vive la mayoría de los encuestadas-madres solas y padres solos- en el centro de Salzburgo.

Tipo de vivienda

- El 42% de las encuestadas vive en una vivienda de su propiedad o en casa propia (43%).
- El 29% de las encuestadas vive en una vivienda de alquiler o en una vivienda de la sociedad cooperativa (23%).
- El 22% de las encuestadas vive en una vivienda de alquiler sin crédito ni crédito on ayuda (26%).
- El 7% de las encuestadas vive en la casa o la vivienda de sus padres (6%).

El porcentaje de encuestadas que viven en una vivienda de su propiedad o en casa propia (43%) podría parecer a primera vista relativamente alto. Sin embargo, se sitúa en el promedio nacional (54%). Respecto a las favorables posibilidades de vivienda en Salzburgo tiene relación la vivienda en propiedad con las viviendas de alquiler subvencionado, puesto que las variaciones de ingresos influyen en la subida de los alquileres o la subvención o ayuda. Esto significa seguridad para poder permitirse la vivienda aún con menores ingresos.

Más de 1/5 de las madres solas vive en viviendas privadas de alquiler y por ello tampoco recibe ayudas para el alquiler. En comparación con la última encuesta, este porcentaje ha retrocedido un poco. Asimismo otro 7% no recibe ninguna ayuda para la financiación de su habitación: resuelven el problema mientras se refugian en casa de sus padres.

Grado de satisfacción con la situación de la vivienda

La mayor satisfacción se da en la cuestión de la situación de la vivienda:

- El 65% estaba bastante satisfecha con **la situación de la vivienda.**
- El 23% estaba más bien contenta.
- El 6% estaba menos contenta.
- El 6% no estaba satisfecha.

Seguido por el tamaño de la vivienda, con el cual, sin embargo, ya tienen problemas más de 1/4 de las encuestadas.

- El 48% está bastante satisfecha con **el tamaño de la vivienda.**
- El 26% está más bien contenta.
- El 16% está menos contenta.
- El 10% no está satisfecha.



Se muestra una imagen similar respecto al estado y al mobiliario de la vivienda. Esto se evidencia con las cifras de Estadísticas/Statistik Austria: el 12% de los hogares monoparentales con habitaciones oscuras, el 14% con humedad o moho, el 16% con delincuencia y vandalismo; el 23% tiene que luchar contra el ruido.

- El 46% estaba bastante satisfecha con el **estado y mobiliario** de su vivienda.
- El 34% estaba más bien contenta.
- El 14% estaba menos contenta.
- El 7% no estaba satisfecha.

El 42% de las encuestadas hacen del precio de la vivienda un problema evidente, el cual lanza una luz a las causas de la precaria situación de las madres solas/familias monoparentales.

- El 28% está bastante satisfecha con **el precio de la vivienda**.
- El 30% está más bien contenta.
- El 23% estaba menos contenta.
- El 19% no estaba satisfecha.

Porcentaje de gastos de vivienda en los ingresos del núcleo familiar

La cuestión sobre el porcentaje de gastos de vivienda (incluidos los gastos de funcionamiento y electricidad) del presupuesto total del núcleo familiar (incluidas todos los efectos de transferencias) dibuja la siguiente imagen:

- Para el 12% de las encuestadas el porcentaje de gastos de vivienda llega hasta el 20% de los ingresos familiares.
- Para el 22% de las encuestadas el porcentaje de gastos de vivienda llega hasta el 30% de los ingresos familiares.
- Para el 30% de las encuestadas el porcentaje de gastos de vivienda llega hasta el 40% de los ingresos familiares.
- Para el 21% de las encuestadas el porcentaje de gastos de vivienda llega hasta el 50% de los ingresos familiares.
- Para el 9% de las encuestadas el porcentaje de gastos de vivienda llega hasta el 60% de los ingresos familiares.
- Para el 7% de las encuestadas el porcentaje de gastos de vivienda llega al 70% o más hasta el 20% de los ingresos familiares.

El 51% de las encuestadas, algo más de la mitad, deben destinar ya el 40% o 50% de sus ingresos familiares los gastos de vivienda; otro 16% de las 60% o más. Por ello los gastos de viviendas tienen relación con las fuertes cargas financieras de las madres solas.

Los gastos de vivienda son altísimos en Salzburgo y Austria. Esto naturalmente sobrecarga especialmente a las madres solas. También los gastos de energía, en constante subida, reducen el presupuesto de las madres solas.



5. Valoración de la situación de la vida

Sentimiento general de la situación vital

- El 8% encuentra su situación vital bastante agradable/grata (9%)
- El 43% encuentra su situación vital muy agradable/grata (49%)
- El 23% encuentra su situación vital menos agradable/grata (9%)
- El 26% encuentra su situación vital difícil (26%)
- El 8% encuentra su situación vital bastante agradable/grata (9%)

¼ de las madres siente que su situación vital es difícil, otro ¼ que es menos agradable/grata. La degradación de la situación vital de puede explicar con la situación financiera, en conjunto complicada.

Estado de salud

- El 13% encuentra su estado de salud bastante bueno
- El 44% encuentra su estado de salud bueno
- El 35% encuentra su estado de salud regular
- El 28% encuentra su estado de salud malo

Las múltiples cargas de las madres solas y la duración de estas cargas se exteriorizan en el estado de salud. 1/3 de las encuestadas valoran su estado de salud como regular, otro 8% como malo.

Tiempo para los/as hijos/as

- El 32% responden afirmativamente la pregunta de si les queda suficiente tiempo para sus hijos/as.
- El 46% desearía pasar más tiempo con ellos/as.
- El 22% responde negativamente a esta pregunta y tiene por ello un sentimiento de culpa.



Fundación de Familias Monoparentales "Isadora Duncan"

Email: info@isadoraduncan.es

Página web: www.isadoraduncan.es

2008	Bastante contentas	Muy contentas	Menos contentas	Nada contentas
Hijos/as	22%	45%	27%	6%
Amigas	10%	34%	39%	16%
Ella misma	8%	19%	40%	32%
Núcleo familiar	8%	45%	37%	9%
Trabajo	16%	55%	19%	10%
Compañero	5%	20%	32%	43%
Cultura/Tiempo libre	9%	22%	35%	34%

Un escaso ¼ de las madres tiene sentimientos de culpa por no poder dedicar más tiempo a /pasar más tiempo con sus hijos/as. Casi la mitad de las madres desearía tener más tiempo. Los/as hijos/as y el trabajo están en la cabeza (de prioridades) en la vida de las madres solas, al 70%.Las amigas, el compañero, tiempo para si mismas y para la cultura/ el ocio y tiempo libre con frecuencia se quedan atrás /en el camino.



6. Estilo de vida: madres solas y padres solos. Ventajas y desventajas

Actuales ventajas de las madres solas/los padres solos (múltiples posibilidades)

- El 62% está feliz por el final de una relación gravosa con un compañero o pareja (55%)
- El 57% de las encuestadas piensa que su situación las hace más independientes y más fuertes (57%)
- El 36% estima que puede educar a sus hijos/as con independencia de las ideas de un compañero (31%)
- El 34% está satisfecha de poder disponer de su dinero con libertad (33%)
- El 12% da otras razones (17%)

Casi 2/3 de las madres están contentas del final de una relación gravosa con un compañero o pareja, por consiguiente de la causa que la ha llevado a su actual tipo de familia. El 57% ve las oportunidades positivas de la situación, que las hace más independiente y más fuerte. 1/3 se considera bastante feliz de poder disponer de su poco tiempo y su escaso/poco dinero así como de poder educar a sus hijos/as según sus propias ideas.

Lo más difícil de la situación de familia monomarental (múltiples posibilidades)

- El 69% declara que la situación financiera es especialmente difícil (68%).
- El 67% señala que la responsabilidad no compartida es espacialmente difícil (63%).
- El 56% afirma que debe estar disponible las 24 horas (54%).
- El 51% tiene el sentimiento de estar desde perdida hasta quemada (burn out) (no se preguntó en 2004).
- El 26% declara que no tienen compañero (23%).

Casi el 70% lucha sobre todo con una situación financiera precaria, y para cerca de 2/3 es especialmente difícil ser responsable ella sola de todo. Deben estar permanentemente disponibles, y el sentimiento de estar desde perdida hasta quemada (síndrome de burn out) es para más de la mitad de las madres solas un grave problema.

Esfuerzo excesivo

- El 9% declara que siente que hace esfuerzos excesivos a diario.
- El 28% declara que siente que hace esfuerzos excesivos durante la semana.
- El 25% declara que siente que hace esfuerzos excesivos en el mes.
- El 39% declara que siente que hace esfuerzos excesivos con menor frecuencia.



También aquí se muestran las múltiples cargas de la madre sola. Casi ¼ de las encuestadas siente que hace excesivos esfuerzos al menos durante la semana, el 9% a diario.

Valoración de la situación como madre sola por el entorno

2008	Bastante positiva	Muy positiva	Menos positiva	Nada positivas
Padres//Parientes	25%	47%	24%	4%
Amigas	31%	46%	21%	21%
Vecinas	15%	45%	34%	6%
Entorno laboral	16%	45%	30%	9%
Kindergarten, maestras	17%	48%	29%	6%
Opinión pública	7%	28%	48%	17%
Arrendadoras	15%	38%	33%	14%

2004	Bastante positiva	Muy positiva	Menos positiva	Nada positivas
Padres//Parientes	16%	47%	25%	12%
Amigas	31%	53%	9%	7%
Vecinas	11%	43%	43%	2%
Entorno laboral	11%	41%	34%	14%
Kindergarten, maestras	10%	39%	37%	15%
Opinión pública	7%	21%	52%	19%
Arrendadoras	18%	38%	27%	16%

Casi sin excepción personal ha mejorado la valoración de las encuestadas sobre su entorno en comparación con el año 2004. Esto podría ser atribuirse a la situación de la familia: es cada vez más frecuente y se acepta mejor a la madre sola. Igual que antes se percibe como difícil la imagen en la opinión pública. La información publicada en los medios de comunicación pocas veces ha desaprovechado la oportunidad de hablar sobre hijos/as "difíciles" o comportamientos "desordenados" de familias. También las arrendadoras consideran menos positivo que estas madres solas tienen a su disposición normalmente sólo un sueldo para sufragar el alto precio de la vivienda en Salzburgo.



7. Tipo de familia: madres solas y padres solos

Duración (de esta situación)

- El 6% son madres solas/padres solos desde hace un año o menos (6%).
- El 20% son madres solas/padres solos de uno a dos años (15%).
- El 20% son madres solas/padres solos desde hace tres años (22%).
- El 33% son madres solas/padres solos desde hace cinco años (33%).
- El 21% son madres solas/padres solos desde hace más de diez años (25%).

Las cifras casi similares a las del 2004 señalan una fluctuación permanente de esta tipo de familia. Tanto las separaciones como la creación de familias reconstruidas están sujetas a cambios constantes.

Causas del tipo de familia monoparental

- El 47% son divorciados/as (52%)
- El 44% son separados/as (34%)
- El 4% son viudos/as (4%)
- El 5% ha escogido esta forma de vida (1%)

Formas de relación con un compañero/pareja

- El 7% tiene un nuevo compañero (20%)
- El 23% tiene un nuevo compañero, pero no convive con él(en 2004 esto no se preguntó)
- El 24% no tiene nuevo compañero ni lo desea (29%)
- El 47% no tiene nuevo compañero, pero sí lo desea (51%)

El 71% no tiene nuevo compañero, y sin embargo casi la mitad de las encuestadas desean tener un hombre en su vida.



8. Características sociodemográficas

Edad

- Ninguna de las madres encuestadas tenía menos de 20 años (ninguna).
- El 7% tenía entre 20 y 29 años (8%).
- El 44% tenía entre 30 y 39 años (46%).
- El 40% tenía entre 40 y 49 años (39%).
- El 9% tenía entre 50 y 59 años (8%).
- El 0,5- 1 encuestada- tenía más de 60 años (ninguna).

El tramo de edad más representado también en 2008 es el de 39 a 39 años, seguido del tramo 40 a 49 años. Más de 2/4 de las madres solas encuestadas se encuentran una etapa de su vida en la cual el progreso profesional está en primer plano y se hacen saltos en la carrera profesional. Son discriminadas en este ámbito las madres solas, porque pueden dedicar mucho menos tiempo a su carrera por la responsabilidad total como madre sola respecto al cuidado de sus hijos/as, y se han enfrentado a los prejuicios de las trabajadoras.

Los más altos niveles de educación conseguidos

- Ninguna encuestada tiene escuela primaria como máximo nivel (ninguna).
- El 6% tiene Educación Secundaria Obligatoria (3%).
- El 25% tiene terminado magisterio (23%).
- El 25% ha terminado los estudios en la escuela técnica sin bachillerato (22%).
- El 21% ha terminado el instituto o una Escuela de Formación Profesional (22%).

Para comparar: Según Statistik Austria, el 34% de las mujeres de Austria mayores de 16 años ha terminado los estudios obligatorios/básicos, el 41% magisterio o estudios medios, el 17% Bachillerato y el 8% estudios universitarios.

Los resultados de la encuesta pueden evidenciar las mujeres con mayor cualificación tienen también fácil acceso a información sobre ofertas de asesoramiento y servicios. Además están más bien dispuestas a participar en las encuestas. Por otra parte, depende del menor promedio de las encuestadas. Las madres solas no muestran en la comparación de Austria mayor cualificación.



9. Oferta de la Asociación de Madres Solas y Padres Solos

La Oferta de la Asociación de Madres Solas y Padres Solos debería incluir sobre todo:

2008	Muy importante	Deseable	No importante
Encuentros regulares	31%	46%	23%
Conferencias/ Talleres	37%	53%	10%
Informaciones regulares	68%	31%	1%
Actividades de ocio y tiempo libre	40%	48%	12%
Programa para los/as niños/as	44%	44%	13%
Actividades en periodo de vacaciones	52%	41%	8%
Reducciones en AE	88%	11%	1%
Asesoramiento jurídico	75%	23%	2%
Asesoramiento social	72%	25%	3%
Bolsas de niñeras	47%	36%	17%
Acción política	83%	14%	3%
Ayudas de organismos oficiales	50%	32%	18%
Otras	93%	7%	0%

En 2007 realizaron unas 700 consultas los padres solos y las madres solas, para casi la mitad fue la primera toma de contacto con la Asociación /Unión, 1/3 de las usuarias están en consulta permanente. Una de cada dos madres solas viene de la ciudad de Salzburgo, una de cada cuatro del Flachgau.

Son especialmente demandados el servicio de asesoramiento financiero (47%), el de asesoramiento jurídico-legal (31%) y asesoramiento familiar (24%). Más de la mitad también utilizan los distintos servicios, como son las informaciones regulares, las conferencias y los talleres el mercado gratuito de ropa infantil, ofertas especiales para las vacaciones, o también actividades conjuntas con simpatizantes. Dos veces al año se editan y envían por correo folletos con muchas páginas con informaciones diversas. Para cerca de la mitad de las madres solas/los padres bolso hay un boletín regular con informaciones actualizadas.

Utilización de las ofertas de la Asociación

- El 2% aceptan la oferta semanal (ninguna encuestada).
- El 7% aceptan la oferta mensual (7%).
- El 17% acuden hasta unas 7 veces al año (12%).
- El 56% acude ocasionalmente (49).
- El 18% no acude nunca (33%).

Grado de reconocimiento de la Asociación

- El 28% conoce la Asociación ya desde hace un año (33%).
- El 31% la conoce ya desde hace tres años (24%).
- El 23% la conoce ya desde hace cinco años (9%).
- El 20% la conoce desde hacemos de cinco años (34%).



Fundación de Familias Monoparentales "Isadora Duncan"

Email: info@isadoraduncan.es

Página web: www.isadoraduncan.es

10. Padres solos

De los alrededor de 30 miembros de la Unión de Madres Solas y Padres Solos sólo han contestado la encuesta seis. Con este escaso número de respuestas a la encuesta no sería representativo el análisis estadístico detallado de estos datos. Sin embargo, se han resumido las principales impresiones de las respuestas de los padres.

Causa de la situación: viudo

Cuatro de los seis padres son viudos, y por esta razón padres solos. En consecuencia, no ven ninguna ventaja en la educación en soledad de los/as hijos/as. Con la excepción de un padre que tiene una nueva relación, declaran que desean tener otra compañera.

Empleo a jornada completa

De los seis padres, a excepción de dos que ya son pensionistas, todos los demás trabajan a jornada completa. Salvo una excepción, indican que los abuelos de las/os niños/as por lo menos de vez en cuando, en el caso de algunos regularmente, están a su disposición como apoyo en el cuidado de los/as hijos/as. Dos de los padres encuestados, en activo y trabajando a jornada completa, tienen los/as hijos/as en edad escolar. También Statistik Austria revela que el 90% de los padres solos que trabajan a jornada completa asciende al 90%.

Ingresos

En general, los ingresos de los padres encuestados no pensionistas están entre 2.800 y más de 3.300 €, y con ello con tendencia a ser más altos que los ingresos de las madres encuestadas.



Fundación de Familias Monoparentales "Isadora Duncan"

Email: info@isadoraduncan.es

Página web: www.isadoraduncan.es

Anexo: Pobreza de las familias en Austria

El umbral para el riesgo de pobreza en el 2005 era 893 € mensuales per capita (ingresos dos veces al año). Para cada una de las demás personas del núcleo familiares eleva el nivel en 447€, para cada hijo/a menor de 14 años en 268 € al mes. Cuentan como ingresos con prestaciones sociales generales y prestaciones de transferencias tales como ayuda familiar y ayuda para el cuidado de los/as hijos/as.

La ayuda social- una solución provisional

En Salzburgo hubo del 2006 al 2007 una descenso de menos 4,5% de beneficiarias de ayudas sociales entre las madres solas. Esto es satisfactorio, sin embargo muestra que con frecuencia se recurre a la ayuda social sólo en una etapa transitoria. En estas cifras se precipita el mejorado mercado laboral.

Sin embargo, del total de 2.122 subvenciones principales en núcleos familiares con varios miembros hay 818 madres solas, cerca de 1/3. De los/as 3.164 hijos/as que reciben de vez en cuando ayudas, 1.226 viven en familias monoparentales.

El 43,9% de las madres solas reciben ayudas sociales a pesar de tener ingresos por salario, mientras que la media es 15%. Este hecho continua reflejando el fenómeno de la "pobre trabajadora", es decir, las mujeres que viven con frecuencia en condiciones laborales/puestos de trabajos precarias y mal retribuidas y reciben unos ingresos que no alcanzan para cubrir los gastos para subsistir.

Umbral de pobreza y cuidado de los/as hijos/as

Los estudios señalan que las familias afectadas por la pobreza llevan a sus hijos/as a servicios profesionales de cuidado de menores con menor frecuencia que las familias con ingresos medios y más altos. En los hogares con ingresos inferiores al umbral de pobreza sólo el 20% de los/as niños/as de 0 a 3 años acuden a estos servicios, pero este porcentaje se eleva a 28% en los hogares con ingresos de nivel medio. También hay diferencia con los /as niños/as de 4 a 6 años: el 64% de los/as hijos/as procedentes de hogares con ingresos inferiores al umbral de pobreza acuden a un servicio externo de cuidados; el 79% de los/as niños/as procedentes de hogares con ingresos medios y altos acuden a estos servicios externos (EU-SILC 2006, Umbral de Pobreza y privación).

Umbral de pobreza y oportunidades de formación

En los hogares con ingresos inferiores al umbral de pobreza viven en total 249.000 niños/as y jóvenes de los/as cuales 210.000 tiene hasta 16 años. El 27% de los/as niños/as que viven en hogares de familias monoparentales/monoparentales se ven afectados/as por esta pobreza.

De interés sociopolítico es la relación entre la situación financiera de los hogares y la elección del tipo de escuela donde acudirá el/la niño/a. Se evidencia que el 80% de los/as menores de 10 a 14 años procedentes de hogares de familias con ingresos inferiores al umbral de pobreza acuden a un centro educativo de E.S.O. mientras que el porcentaje de niños/as procedentes de hogares con ingresos medios y altos es sólo 63%. Al contrario, sólo 1/5 de los/as niños/as procedentes de hogares de familias con ingresos inferiores al umbral de pobreza acude a un centro educativo universitario (AHS)



Fundación de Familias Monoparentales "Isadora Duncan"

Email: info@isadoraduncan.es

Página web: www.isadoraduncan.es

frente a sólo el 37% de los niños/as procedentes de hogares con ingresos medios y altos.

El peligro de vivir por debajo del umbral de pobreza se reduce con el incremento de la formación. Entre las personas con baja cualificación hay una significativa escasa actividad profesional. En el año 2006 el 82% de las personas con edad comprendida entre los 15 y 64 años con formación de tercer grado finalizada (universidades, escuelas técnicas superiores, academias, etc.,) estaban en activo. Para personas con estudios obligatorios terminados este porcentaje era sólo el 46%. En el caso del desempleo juvenil revelaba un resultado parecido: el 13% de los/as jóvenes con sólo estudios básicos estaba desempleado/a frente a la media del 9%.